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P L E N Á R I O

ATA DA 010ª SESSÃO SOLENE
DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 19ª LEGISLATURA

REALIZADA EM 13 DE SETEMBRO DE 2019
EM COMEMORAÇÃO DOS 85 ANOS DE EMANCIPAÇÃO

POLÍTICO-ADMINISTRATIVA DO MUNICÍPIO DE CONCÓRDIA
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO JULIO GARCIA

O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir
Sopelsa) - Senhoras e senhores, invocando a
proteção de Deus, declaro aberta a presente
Sessão Solene.

solene foi convocada por proposição deste
deputado e do deputado Neodi Saretta, e
aprovada por unanimidade pelos 40 parla-
mentares, em Comemoração aos 85 Anos de
Emancipação Político-Administrativa do
Município de Concórdia.

Excelentíssima vereadora do
município de Concórdia, senhora Marilane
Fiametti Stuani;

Excelentíssimo vereador do município
de Concórdia, senhor Edno Gonçalves;Convido para compor a Mesa as auto-

ridades que serão nominadas as seguir: Excelentísimo vereador do município
de Concórdia, senhor Closmar Zagonel;Excelentíssimo senhor deputado

Neodi Saretta;
Neste momento, teremos a interpre-

tação do Hino Nacional pelo coral da
Assembleia Legislativa.

Excelentíssimo vereador do município de
Concórdia, senhor Jaderson Miguel Prudente;Excelentíssimo senhor deputado

estadual Marcos Vieira; Excelentíssimo vereador do município
de Concórdia, senhor Valcir Zanella;

(Procede-se à interpretação do hino.)
Excelentíssimo senhor deputado

Altair Silva, 3º Secretário da Assembleia
Legislativa;

Faço uma correção aqui: o Hino
Nacional foi interpretado pelo Coral da
Assembleia sob a regência do maestro
Reginaldo da Silva.

Excelentíssimo vereador do município
de Concórdia, senhor André Rizelo;

Excelentíssimo vereador do município
de Concórdia, senhor Claiton Casagrande;

Excelentíssimo prefeito de Concórdia,
senhor Rogério Luciano Pacheco; Também quero, com prazer, registrar

a presença das seguintes autoridades: Excelentíssimo vereador do município
de Concórdia, senhor Evandro Pegoraro;

Excelentíssimo vice-prefeito do
município de Concórdia, senhor Edilson Massocco; Excelentíssimo vice-prefeito do

município de Curitiba, senhor Jonas Simon; Excelentíssima vereadora do
município de Concórdia, senhora Margarete
Poletto Dalla Costa;

Excelentíssimo presidente da Câmara
de Vereadores do município de Concórdia,
senhor Mauro Fretta;

Excelentíssima Secretária do Desen-
volvimento Social e Habitação do município de
Concórdia, senhora Denise Justi Lopes; Excelentíssimo vereador do município

de Concórdia, senhor Fabiano Caetano;
Magnífica reitora da Universidade do

Contestado, senhora Solange Sprandel da Silva. Excelentíssimo Secretário da
Agricultura do município de Concórdia, senhor
Mauro Martini;

Excelentíssimo vice-presidente da
Federação das Indústrias do Estado de Santa
Catarina, senhor Álvaro Luis de Mendonça;

Excelentíssimas senhoras e
senhores, autoridades, a presente sessão
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Excelentíssimo presidente da
Associação Empresarial de Concórdia, senhor
Márcio Zanatta;

segundo os índices da Firjan, no Brasil, e
Concórdia chegava ao topo como primeiro
município em qualidade de vida em 2014.
Quando depois esses índices foram se
repetindo, fomos tetra e passamos a um
patamar importante. E esses índices vieram
sendo construídos ao longo, evidentemente, da
história de Concórdia, e para se chegar lá, no
primeiro lugar, é porque houve uma caminhada.
Então nós comemorávamos exatamente isso
naquele ano, prefeito Girardi.

Essa alteração possibilitou um aumento
importante de recursos para municípios como
Concórdia. Então, nós temos coisas a
comemorar, mas muitas ainda a reivindicar pela
frente. Mas hoje é um dia específico que nós
dedicamos, de forma muito especial, aos 85
anos do nosso querido município de Concórdia.

Excelentíssimo presidente da
Cooperativa de Produção e Consumo Concórdia
- Coperdia, senhor Vanduir Martini;

Excelentíssimo assessor parlamentar,
senhor Ruimar Scortegagna, neste ato repre-
sentando o gabinete do excelentíssimo senhor
deputado federal Pedro Uczai;

Muito obrigado!
(Palmas)
(SEM REVISÃO DO ORADOR)

Excelentíssima assessora parlamentar,
senhora Neide Sivonete Lummertz Jones, neste
ato representando o gabinete do excelentíssimo
senhor deputado estadual Rodrigo Minotto;

O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir
Sopelsa) - Muito obrigado, deputado Neodi Saretta.E hoje, é claro, temos muitas coisas

boas que aconteceram depois daquele ano até
hoje, prefeito Pacheco, e certamente as coisas
que nós temos que comemorar, acima de tudo,
é a força de todos aqueles que acreditam
nessa terra e nessa região. Uma região que
nem sempre é vista com o olhar que deveria
ser pelo conjunto do estado.

Eu convido para fazer uso da palavra,
neste momento, o deputado Marcos Vieira.

Excelentíssimo conselheiro, senhor
Rodrigo Ruthes, neste ato representando a
presidente da Ordem dos Advogados -
Subseção Concórdia, senhora Mirian Gerhardt
Dallegrave;

Senhor deputado Marcos Vieira queria
lhe pedir a gentileza, antes que vossa
excelência começasse o pronunciamento, pois
queria convidar, e é um prazer, o prefeito
Rogério, e o Luca Cortesi para que nos dessem
a honra de fazerem parte da Mesa. É que neste
momento também está nos prestigiando o prefeito
de Sarcedo, uma cidade do Vêneto da Itália.

Excelentíssimo gerente da Unidade
Regional da Celesc, senhor Gilvan Menosso;

E hoje mesmo, em Concórdia, nós
fizemos, deputados Altair, Marcos Vieira e
Sopelsa, uma audiência pública onde
debatemos a necessidade da revitalização da
SC-283, especialmente no trecho
Concórdia/Chapecó. Essa é uma região de
frigoríficos, uma região que produz alimentos
não somente para Santa Catarina ou para o
Brasil, mas para mais de 100 países que já
receberam nossos alimentos. E nós temos uma
rodovia que não tem uma terceira pista, que
não tem acostamento, que se encontra em
estado lamentável.

Excelentíssimo assessor parlamentar,
senhor Fábio Ferri, neste ato representando o
gabinete do excelentíssimo senhor deputado
estadual Ricardo Alba;

Muito obrigado, deputado, vossa
excelência tem a palavra.

O SR. DEPUTADO MARCOS VIEIRA -
Seja bem-vindo senhor prefeito!Excelentíssimo presidente da

Confederação Brasileira de Aposentados e
Pensionistas, senhor Warley Martins Gonçalves;

Aliás, fiz questão de, ao adentrar no
espaço da Feira do Parque, tirar uma foto
juntamente com o vereador Fabiano Caetano,
exatamente em frente ao monumento em
homenagem à cidade italiana, na placa
inaugurada, no dia de ontem, e que parte dela
veio realmente da Itália. Então, seja bem-vindo,
mas parabéns também ao vereador Fabiano
Caetano pela proposição feita e aprovada pela
Câmara Municipal,

Excelentíssimo presidente da
Associação dos Aposentados de Concórdia,
senhor Agostinho Luiz Schiochetti;

Excelentíssimo senhor Iburici Fernandes,
da Federação das Associações de Aposentados,
Pensionistas e Idosos de Santa Catarina.

E dizia mais, a partir desses
movimentos, nós passamos a perceber que
aquilo que nós dizíamos, há tempos, Sopelsa,
de forma quase como voz isolada, é que já era
preciso essa revitalização e cobrávamos isso
com frequência. Agora se somaram a esse
movimento, prefeitos da região, presidente de
Câmaras de Vereadores, lideranças. Na
Assembleia Legislativa, nós constituímos um
grupo de deputados, chamados “os deputados
que tem alinhamento com a região oeste de
Santa Catarina.” E essa foi uma prioridade que
nós colocamos, Álvaro, e por unanimidade os
deputados dessa bancada concordaram,
independente das posições políticas,
partidárias, ideológicas, que são mais disputas
para momentos eleitorais, mas que é a
responsabilidade que nós temos.

Feito o registro destas autoridades,
eu gostaria de passar a palavra ao deputado
Neodi Saretta. Senhor deputado Moacir Sopelsa,

deputado proponente e presidente desta
Mesa, juntamente com o deputado Neodi
Saretta que já foi nosso presidente da
Assembleia Legislativa e que, ao longo do
tempo em que exerce mandato, tem se
destacado, e muito, na defesa constante
dos interesses, não somente de Santa
Catarina, mas especialmente do oeste e do
grande extremo oeste de Santa Catarina.

O SR. DEPUTADO NEODI SARETTA -
Estimado presidente desta sessão, deputado
companheiro da Assembleia Legislativa, ex-
prefeito de nossa querida cidade de Concórdia,
Moacir Sopelsa.

Cumprimento o deputado Marcos Vieira
e o deputado Altair Silva, aqui juntamente
conosco, representamos hoje o conjunto dos
deputados da Assembleia Legislativa; estimado
prefeito Rogério; estimado vice-prefeito
Massocco; o senhor presidente da Câmara de
Vereadores; estimada Solange, da UNC;
estimados ex-prefeitos, que vejo diversos
presentes, Luiz Marini, João Girardi, Mário
Pagnoncelli; ex-vices-prefeitos, como Ari Adamy
também; vereadores, vereadoras, lideranças,
enfim, sintam-se todos cumprimentados, até
para que nós sejamos objetivos na nossa fala.
E possamos aqui, presidente da Câmara,
Fretta, de fato, homenagear e comemorar os 85
anos deste nosso querido município de
Concórdia. [Degravação: Northon]

Da mesma forma, cumprimentar o
deputado Altair Silva que, apesar de ter
exercido por alguns períodos, mandato de
deputado em outras legislaturas, agora assume
em caráter definitivo, eleito que foi em 2018. E
o deputado tem nos ajudado a conduzir os
destinos da Assembleia Legislativa também na
solução de grandes e graves problemas.

Então para encerrar eu queria
enaltecer, mais uma vez, todos aqueles que
fizeram esta Concórdia de hoje e do
passado. Aqueles que acreditam nesta
cidade, que acreditam na região, no
trabalho, nas pessoas sérias e honestas
que fazem o dia a dia de uma Concórdia
pujante e que orgulha a todos.

Prefeito Rogério Pacheco, meu amigo!
Somos amigos há muitos e muitos anos. Quero
lhe parabenizar, dizer que a Expo Concórdia,
realmente, hoje faz com que observemos que
em Santa Catarina é o maior evento
multissetorial. E lamento que, no dia da
inauguração da abertura da feira, não se tinha
aqui nenhuma autoridade estadual, de porte, a
estar presente naquela data, para poder ver a
monstruosidade que hoje é a Expo Concórdia, e
o momento a que chega Concórdia no contexto
de Santa Catarina e do Brasil.

Parabéns ao coral que veio lá de
Florianópolis abrilhantar todos que estão
presentes prestigiando esta sessão. Senhor
presidente Sopelsa, parabéns, mais uma vez,
por esta iniciativa de podermos ter a
Assembleia Legislativa em um dia em que,
antes de fazermos esta sessão solene, fizemos
aquele ato tão importante de reivindicação da
SC-283, levando de forma conjunta. Deputado
Marcos Vieira, vossa excelência é um deputado
que tem atuado muito nas causas tributárias da
nossa região, especialmente na nova fórmula
de cálculo da questão do ICMS das
agroindústrias, pois antes ia tudo para os
centros de distribuição, e que nós tanto
debatíamos e queríamos.

Com certeza, nós teríamos muitas e
muitas histórias para relatar. Inclusive em
2014, quando Concórdia fez 80 anos, eu fui
procurar nas minhas anotações, em casa, e
encontrei a minha fala daquela ocasião, de
uma sessão solene, prefeito Girardi, que nós
fizemos também, deputado Sopelsa, aqui em
Concórdia, homenageando os 80 anos. Gostaria também de cumprimentar o

nosso vice-prefeito Massocco, seja bem-vindo!
E o Mauro Fretta, que é o nosso presidente da
Câmara, muito obrigado por ter dado o espaço
para que pudesse ser realizada a audiência
pública na tarde de hoje.

E nós até falávamos lá do começo,
sobre a questão da origem, do nome de
Concórdia e de todas aquelas questões
históricas. E naqueles dias nós tínhamos,
inclusive, um fato muito grande a comemorar.
No último final de semana, haviam sido
anunciados os dados da qualidade de vida,

Solange Sprandel, que bom vê-la! A
Solange que se destaca na educação, também

Sistema Informatizado de Editoração - Coordenadoria d e Publicação
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nos conhecemos de longa data, então, que
bom tê-la aqui.

mente dos nossos ex-prefeitos, que serão
homenageados, dos nossos ex-vice-prefeitos,
dos nossos vereadores, de todas as lideranças
políticas e públicas de cada um desses
importantes municípios, em especial agora a
cidade de Concórdia. Até porque é uma classe
realmente que exerce uma função digna e
honrada, e hoje, com muita honradez,
receberão uma homenagem da Assembleia
Legislativa de Santa Catarina por parte dos
senhores deputados. Vejo aqui pessoas, como
o Luiz Suzin Marini, ex-prefeito. São pessoas
que efetivamente se doaram para que as
cidades pudessem ser pujantes e Concórdia,
realmente, se tornou um grande centro de
excelência. A Embrapa ter vindo para cá, então,
ela se destacou e continua se destacando no
cenário nacional e internacional.

história e Chapecó deve muito a esta cidade.
Porque nós crescemos a partir de uma decisão
de um grande líder, aqui da cidade de
Concórdia, seu Atílio Fontana, que decidiu
também empreender em Chapecó e, daquele
momento em diante, com a Sadia, em
Chapecó, mais o Frigorífico Chapecó, nós
passamos a crescer muito. Éramos menores
que Concórdia e conseguimos ao longo do
tempo crescer até um pouco mais.

Deputado Saretta, agora a pouco, na
fala que discorreu, tocou na audiência pública
que nós realizamos, na parte da tarde, no
Plenário da Câmara Municipal, para tratarmos
de uma importante obra que é, efetivamente,
pedir, solicitar e agora passar a exigir, um
pouco mais, do governador Carlos Moisés, a
efetiva recuperação no aumento da capacidade
de trânsito da SC-283. Concórdia é um exemplo de

organização, de cooperativismo, de
agroindústria. É um exemplo para o Brasil, é
aqui que o sistema agroindustrial brasileiro
começou a dar certo, e foram dos exemplos de
Concórdia que ele se expandiu para o Brasil, e
hoje nós temos produtos no mundo inteiro. Por
isso, Concórdia é uma cidade empreendedora,
é uma cidade pujante. Pacheco, você como
prefeito atual da cidade, deve sentir muito
orgulho, de como cidadão desta terra ter a
oportunidade de administrar o município, em
conjunto com o Massocco, em conjunto com
toda a Câmara de Vereadores.

E fiz lá, no meu pronunciamento, na
minha fala final, um pequeno histórico do
momento a que chegamos hoje, e que talvez
seja importante repetir um pouquinho, mais ou
menos, se eu me lembrar, pois eu quero ir na
linha do raciocínio que fiz.

Não fossem os jagunços e os
caboclos que ganharam a Guerra do
Contestado, em 1916, talvez nós não
estivéssemos hoje aqui, talvez nós
pertencêssemos ao território do Paraná ou da
Argentina. Santa Catarina seria da BR-116 para
baixo, mas graças aos jagunços e aos
caboclos, a Guerra do Contestado restou
vencida para o nosso lado, e o território catari-
nense se viu aí permanecer. Pois bem, mas de
lá para cá, em 1917, nasceram dois
importantes municípios de Santa Catarina, que
foi Joaçaba, antigamente chamava-se Cruzeiro,
e Chapecó, que recentemente ambos
completaram 102 anos de emancipação
político-administrativa.

O município de Concórdia, a partir de
cinco ou seis anos para cá, se tornou a
segunda mais importante cidade de todo
grande oeste de Santa Catarina. Então,
deputado Sopelsa, para mim é uma satisfação,
um orgulho de hoje estar falando um pouquinho
da nossa querida cidade de Concórdia, do
ponto em que chegou e do ponto em que irá
chegar ainda, que nos orgulha muito, o berço
do agronegócio. Em 1944, surgiu a Sadia e, em
1956, surgiu a Seara Avícola, e também o
Frigorífico Chapecó, e é em torno dessa rodovia
que se criaram dezenas e dezenas de
pequenas, médias e grandes empresas, onde
trabalham pessoas que sabem produzir, que
sabem nos orgulhar muito. Concórdia
completou 85 anos de emancipação político-
administrativa, com muito trabalho, com muito
sacrifício da sua gente. E quero crer também,
que outros 85 haverão de vir com outros muitos
sacrifícios de seu povo.

Estamos aqui para reconhecer toda
força que Concórdia representa para o oeste de
Santa Catarina, para os catarinenses, para o
Brasil. Em nome dos prefeitos aqui
homenageados, eu há pouco falava com o
Mário Pagnocelli, ele que é neto de italiano, e
aqui temos prefeito da Itália, em nome deles,
meus parabéns a Concórdia! Parabéns a todos nós
que juntos construímos uma cidade maravilhosa,
exemplo para o Brasil. Muito obrigado!Mas foi no início da década de 20,

em 1924, que aqui chegou o engenheiro
agrimensor, Apolinário Seara, que começou a
medir as primeiras terras para, efetivamente,
começar a se proceder e a pensar em uma
ligação de Concórdia a Chapecó, e de Chapecó
para a recém-criada Colônia de Itapiranga, lá no
extremo sul do oeste de Santa Catarina, na
divisa com Rio Grande do Sul e com a
Argentina. Mas foi, a partir de 1934, quando
nasceu Concórdia que completou, neste ano,
85 anos de idade, é que começou esse sonho
a se realizar cada vez mais. Dois anos depois,
em 1936, se começou a pensar, efetivamente,
na ligação Concórdia até Chapecó.
[Degravação: Jéssica]

(Palmas)
(SEM REVISÃO DO ORADOR)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado ao deputado Altair.
Aqui já foi dito pelo deputado Marcos, que ele
assumiu definitivamente uma cadeira na
Assembleia, neste ano, mas tem sido para todos
nós, e faço questão de registrar isso, uma figura
importantíssima e com certeza fará jus ao mandato
para o oeste de Santa Catarina, juntamente com
todos nós. Muito obrigado deputado Altair.

Parabéns a todos, parabéns a
Concórdia! Mas parabéns, sobretudo, às
mulheres concordienses, e eu quero fazer
menção a uma pessoa que conheci muito e que
muito admirei, a senhora Hilda Massolini.
Infelizmente, já não se encontra mais em nosso
meio, mas em nome dela, eu quero
homenagear todas as mulheres de Concórdia.

Eu passo a coordenação dos
trabalhos ao deputado Neodi Saretta para
poder fazer uso da palavra.Um abraço! Muito obrigado!

(Palmas) O SR. PRESIDENTE (Deputado Neodi
Saretta) - Com a palavra, neste momento, o
deputado propositor, Moacir Sopelsa, ex-
prefeito da nossa querida cidade de Concórdia.

Quando aqui cheguei para morar em
1974, conheci muitas figuras, dentre as quais
está aqui o Ari. Que surpresa ver o Bernardo
Gunther hoje, filho do Geraldo Mariano Gunther,
que tinha um laboratório, ali na Rua do
Comércio, bem quase do lado das Lojas
Pernambucanas, que ainda está lá, no mesmo
lugar, penso que há quase 50 anos. O Milton
Massolini e Neudy Primo Massolini, meu amigo.
Seu Fioravante Massolini, eu o conheci aqui.

(SEM REVISÃO DO ORADOR)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado ao deputado Marcos
Vieira. O deputado Marcos Vieira é mais um aliado
nosso, não é mesmo? Para buscar e fazer justiça
aos recursos que nós precisamos na região.

O SR. DEPUTADO MOACIR SOPELSA -
Muito bem. Muito obrigado. Cumprimento o
deputado Neodi Saretta, colega da Assembleia,
também ex-prefeito do município de Concórdia.
O deputado Marcos Vieira, estamos juntos na
Assembleia, e se não me falha a memória, com
quatro ou cinco mandatos. Fomos secretários
juntos, no primeiro mandato do governador Luiz
Henrique, o deputado Marcos de Administração
e eu da Secretaria da Agricultura. É um prazer,
Marcos, conviver contigo e a tua contribuição
para Assembleia é muito grande. Já disse da
contribuição do deputado Altair e é um
prazer tê-lo aqui.

Passo a palavra, neste momento,
com muito prazer, ao deputado Altair Silva.

O SR. DEPUTADO ALTAIR SILVA - Boa
noite a todos os senhores e senhoras! Estar
hoje em Concórdia comemorando os 85 anos é,
realmente, um motivo de muita satisfação. Eu
quero compartilhar com todos vocês,
especialmente com o deputado Sopelsa, que é
o proponente desta sessão, juntamente com o
deputado Saretta, dois colegas deputados
desta cidade que já foram prefeitos e
realizaram grandes ações pelo município, e que
são exemplos lá na Assembleia também. O
deputado Marcos Vieira, um deputado
experiente que tem trabalhado muito em prol da
nossa região, se somando ao desafio das rodovias
do oeste catarinense, especialmente a SC-283.

Em 1975, estavam terminando a
pavimentação da SC-283. E me lembrei, lá
hoje, também, na Câmara, que a BR-153 foi
inaugurada, em 1976, pelo então Presidente da
República, Ernesto Geisel. Eu estava aqui
presente, Pacheco, você, talvez, estava
chegando, a família de vocês estava chegando
a Concórdia nesse ano. Então, veja bem, por
que faço esse relato? Por que fiz esse relato lá
na Câmara Municipal? Extremamente
importante nós revivermos o passado e tudo
aquilo que se fez de bom.

Eu quero cumprimentar o prefeito de
Concórdia, senhor Rogério Pacheco.
Parabenizá-lo pelo evento, primeiramente no
aniversário do município de Concórdia, dia 29
de julho, naquela semana de julho, e agora
pelo grande evento que a administração
municipal faz. Da mesma forma, quero
cumprimentar o vice-prefeito e, em nome do

Concórdia está chegando ao patamar
em que se encontra, no dia de hoje, graças e
fruto do trabalho de muita gente, principal-

Venho hoje à Concórdia, eu que moro
em Chapecó, porque Concórdia tem uma
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prefeito Rogério e do vice-prefeito Edilson
Massocco, quero cumprimentar toda a
administração municipal. Parabéns pelo
trabalho e pelo evento que se faz aqui no
Parque de Exposição.

O senhor Fioravante Massolini fazia às
vezes um gaguejo para atender ou se
expressar, e disse ao meu pai que era parceiro
com a família. Então que meu pai arrumasse as
vigas e ele daria a plataforma da ponte, e os
alicerces deveriam conseguir fazendo parceria
com os vizinhos, e assim seria construída a
ponte. A ponte foi construída e as pedras foram
puxadas para chegar até o local por uma junta
de bois. Após, o prefeito Fioravante Massolini,
eu lembro também do seu Lima, que se não me
falha a memória foi quem sucedeu o prefeito
Fioravante Massolini, depois veio o estimado,
amigo e companheiro, o ex-prefeito, ex-deputado
e ex-conselheiro do Tribunal de Contas, Luiz Suzin
Marini, depois o prefeito Mário Pagnoncelli, e após
novamente o Neudy Primo Massolini.

que saíram os primeiros administradores, e que
se não me engano no inicio chamava-se Frigo
Bras. E da cidade saíram muitos outros
empreendedores e muitos ainda continuam
aqui trabalhando.

Concórdia tem uma tradição muito
forte nas exposições, e nós continuamos, a
cada ano que passa, todos os prefeitos que
aqui estiveram, valorizando isso e dando a
importância que tem o agronegócio, que tem a
indústria, que tem o comércio para o município
de Concórdia e esta região. Parabéns prefeito e
vice-prefeito! Eu quero cumprimentar também o
presidente da Câmara de Vereadores do
município de Concórdia, vereador Fretta, em
seu nome, cumprimentar todos os vereadores e
vereadoras que estão presentes.

Esta região precisa ser reconhecida, nós
não tivemos a felicidade de ter a melhor
topografia, isso eu citei hoje, na Câmara de
Vereadores, isso dificultou produzir em
Concórdia, em Seara, em Xavantina, em Itá, em
Alto Bela Vista, em Peritiba, em Piratuba, em
Irani e Jaborá, estou vendo no momento o ex-
prefeito de Jaborá, o Luiz Nora. Aqui temos
montanhas onde o produtor, o agricultor
transformou a região e o estado no maior
produtor de suínos, o segundo maior produtor
de aves, o quarto maior produtor de leite,
possui uma agricultura diversificada, temos em
todos os setores produções que se destacam
no país. Isso se deve ao produtor que não tem
preguiça, que não tem sábado, não tem
domingo, que não tem segunda, que trabalha
de segunda a segunda.

Quero cumprimentar a reitora da
Universidade do Contestado, a Solange
Sprandel da Silva. Eu tive a felicidade, quero
me permitir, de trabalhar com os dois
Secretários de Educação, quando fui prefeito, a
Solange e o Tadeu Bergamo, que está
presente, que tem hoje os seus negócios, lá no
estado da Bahia, vinculados à educação, sendo
o proprietário de uma universidade. Muito obrigado
pelo trabalho que vocês fizeram para a educação
do nosso município, e agora para as regiões.

Assim foram se sucedendo na
prefeitura da cidade, o Luizinho voltou a ser
prefeito, o Odacir Zonta também, eu tive a
felicidade de ser prefeito, assim como o
deputado Neodi Saretta teve a felicidade de ser
duas vezes prefeito, o mesmo acontecendo
com o homenageado de hoje, o João Girardi,
que também teve a oportunidade de ser duas
vezes prefeito, e atualmente a prefeitura é
administrada pelo prefeito Rogério Luciano
Pacheco e o vice-prefeito Edilson Massocco.

Por isso, essas grandes indústrias,
esses empreendedores que aqui estão, que
desbravaram outras regiões com o mesmo
instinto, com a mesma vontade daqueles que
foram os primeiros desbravadores do município
de Concórdia. E neste momento eu agradeço ao
primeiro prefeito que a cidade de Concórdia
teve, e a todos que o seguiram, nestes 85
anos, e que deixaram para nós o município em
que vivemos que é orgulho de todos. Vamos
procurar, dentro daquilo que podemos deixar
para os nossos jovens, filhos e netos, para os que
irão nos suceder, vamos deixar-lhes o exemplo dos
mais velhos, que nos foi deixado há muitos anos.

Eu também quero cumprimentar o
Luca Cortese, o nosso prefeito de Sarcedo, da
Itália, de onde vieram muitos dos nossos
imigrantes italianos, e muitos estão presentes.
Muitos que foram lembrados e homenageados
ontem, prefeito Luca. E um cidadão que será
homenageado hoje, juntamente com os
prefeitos, é o empresário Albino Zanatta, que
foi um dos que o seu Atílio Fontana convidou,
juntamente com o pai do seu Albino, para ser
um dos primeiros italianos que aportaram para
trabalhar na nossa empresa, que como foi dito
por todos é um orgulho para nós.

Eu estou lembrando tudo isso,
também peço desculpas por não citar os
prefeitos anteriores, porque deveria ser muito
mais difícil naquela época administrar a
prefeitura, do que nos dias de hoje Luizinho. Eu
contei a história da construção da ponte,
porque foi uma das coisas que aconteceu. A
prefeitura realmente naquela época passava
por muito mais dificuldades, havia menos
tecnologia, muito menos máquinas do que
temos atualmente.

Muito obrigado!
(Palmas)

Mas naquela época, felizmente, depois
foi construída a SC-283 pelo governo estadual,
e hoje eu tive a oportunidade de falar isso na
Câmara de Vereadores. Isso aconteceu há 39
anos, foi uma obra que durou 39 anos, serviu
39 anos e hoje não serve mais, mas deve ter
sido uma obra realizada com sacrifício, e nós
atualmente não conseguimos revitalizar essa
rodovia. Então precisamos, prefeito Luca,
repensar o nosso sistema de investimentos do
setor público, os prefeitos fazem a sua parte, sem
dúvida nenhuma, muito melhor do que o estado
faz, e o estado também faz melhor do que a união.

(SEM REVISÃO DO ORADOR)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Neodi

Saretta) - Palavras do deputado Moacir
Sopelsa, propositor desta sessão. E antes de
lhe devolver a condução dos trabalhos, convido
o mestre de cerimônias, Marcos Roberto
Pereira, para proceder a nominata dos
homenageados desta noite.

Eu também quero registrar aqui a
presença do senhor Luca Pigatto, que é repre-
sentante do Conselho de Sarcedo, na região do
Trento, na Itália. Feito este registro, eu quero
dizer que é uma alegria, é um prazer estarem
aqui. [Degravação: Roberto Machado]

Foi dito pelos deputados que me
antecederam que a sessão que tivemos, há
pouco, na Câmara de Vereadores, foi para
buscar união, também forças junto aos
vereadores, aos prefeitos, às lideranças da
região e, também com os deputados, para
irmos buscar aquilo que é, Álvaro Mendonça,
como na tua fala na Assembleia, você que
representa aqui, a nossa Federação das
Associações Empresariais de Santa Catarina, a
Facisc, irmos buscar aquilo que é nosso direito.

O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS
(Marcos Roberto Pereira) - Senhoras e
senhores, boa-noite!

Neste momento o Poder Legislativo
catarinense, em sessão solene, presta
homenagem ao município de Concórdia, pela
passagem dos seus 85 anos de Emancipação
Político-Administrativa.

Os recursos estão concentrados 65% na
União, e apenas 13% nos municípios, diferente
de muitos países da Europa, e penso que na
Itália também é diferente. Dentre os italianos
que deixaram a Itália, eu tive a oportunidade de
participar do evento em que foi homenageado,
em Roma, o senhor Atilio Fontana, em uma
ação social da sua indústria que é a Sadia em
Concórdia. E os primeiros italianos que para cá
vieram, chegaram em busca de trabalho, de
uma vida melhor, muitos conseguiram, mas
talvez alguns não.

Convidamos o excelentíssimo senhor
deputado estadual Moacir Sopelsa, juntamente
com os deputados estaduais Neodi Saretta,
Marcos Vieira e Altair Silva para fazerem a
entrega das homenagens.

Eu me lembro, senhores deputados,
senhoras e senhores, falava com o deputado
Noedi Saretta, me perdoem os prefeitos
anteriores, que estão presentes, ou represen-
tados por seus familiares, in memoriam, de
quando o prefeito da cidade era o senhor
Fioravante Massolini. Naquela época, onde nós
morávamos, a minha mãe até hoje mora no
Parque de Exposição, que se chamava Linha
Ramos, e nós morávamos do outro lado, e era
preciso atravessar o Rio dos Queimados. E
quando chovia o rio enchia, e não
conseguíamos passar para o lado de cá para
irmos à escola. Aí, meu pai foi até a prefeitura
falar com o senhor Fioravante Massolini, que
disse não ter dinheiro para construir uma ponte.

Convidamos para receber a
homenagem concedida ao Poder Executivo
municipal, o excelentíssimo prefeito do
município de Concórdia, senhor Rogério
Luciano Pacheco.A sessão desta noite não poderia ser

mais justa do que homenagearmos todos os ex-
prefeitos, aqueles que estão ainda conosco, e
os que não estão mais em nosso convívio e
seus familiares irão receber a homenagem in

memoriam. Quero dizer que Concórdia tem
contribuído muito para Santa Catarina, e o
deputado Altair Silva falou que daqui saiu a
indústria da BRF, hoje em Chapecó, também a
indústria da BRF de Toledo, foi de Concórdia

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Palmas) [Degravação: Taquígrafa: Ana
Maria]

Dando continuidade à solenidade, o
Parlamento catarinense fará entrega de
homenagens aos prefeitos que atuaram na
valorização e fortalecimento do regime repre-
sentativo do município de Concórdia.
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Convidamos para receber a
homenagem o prefeito do município de
Concórdia, no período de 1970, senhor Mário
Pagnoncelli.

Convidamos para receber a
homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1935 a 1937,
Segundo Dalla Costa, in memoriam, o senhor
Gilvan Pazzini.

Continuando a solenidade teremos a
apresentação da música Va’Pensiero, de Filipa
Giordano, pelo Coral da Assembleia Legislativa,
sob a regência do maestro Reginaldo da Silva,
acompanhado do tecladista André de Almeida
da Silveira.

(Procede-se à entrega da
homenagem.) (Procede-se à entrega da

homenagem.)(Palmas) Esta sessão está sendo gravada e
será reprisada durante a semana pela TV
Assembleia Legislativa.

Convidamos para receber a
homenagem o prefeito do município de
Concórdia, nos períodos de 1966 a 1970 e
1983 a 1989, senhor Luiz Suzin Marini.

(Palmas)
Convidamos para receber a

homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1937 a 1945, Dogello
Goss, in memoriam, a senhora Angelina Goss.

Acompanhe a programação!
Muito obrigado!

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Procede-se à apresentação musical.)
(Procede-se à entrega da

homenagem.)
(Palmas)

(Palmas) O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir
Sopelsa) - Muito obrigado ao coral.Convidamos para receber a

homenagem o prefeito do município de
Concórdia, no período de 1989 a 1992,
Odacir Zonta, neste ato representado pelo
senhor Ari Adamy.

(Palmas)
Convidamos para receber a

homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1947, Geraldo
Mariano Gunther, in memoriam, o senhor
Bernardo Gunther.

Quero fazer uma justificativa, os anos
também levam parte da nossa memória e,
como eu não havia anotado, esqueci que entre
os prefeitos de Concórdia, da época do senhor
Fioravante Massolini até hoje, houve o senhor
Adílio Hilário Mutzenberg e o senhor Ivo
Frederico Reich. E dentre as pessoas mais
importantes que há entre nós, todos os dias,
que são as mulheres, a dona Leni Suzin Marini,
que também foi prefeita do município de
Concórdia antes do Neodi Saretta. A eles as
minhas escusas por não tê-los mencionado
quando eu usei a palavra.

(Procede-se à entrega da
homenagem.) (Procede-se à entrega da

homenagem.)(Palmas)
Neste momento homenageamos o

prefeito do município de Concórdia, no período
de 1993 a 1996, senhor Moacir Sopelsa.

(Palmas)
Convidamos para receber a

homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, nos períodos de 1946 a 1951, e
1956 a 1961, Fioravante Massolini, in

memoriam, o senhor Milton Massolini.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Palmas)
Convidamos para receber a

homenagem a prefeita do município de
Concórdia, no período de 1997 a 2000,
senhora Leni Suzin Marini.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

Convido, neste momento, para fazer uso
da palavra, em nome dos homenageados, o
senhor ex-prefeito João Girardi.(Palmas)

Convidamos para receber a
homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1951 a 1955,
Atílio Francisco Xavier Fontana, in memoriam, a
senhora Raquel Fontana Micaroni.

Também quero justificar que o senhor
João foi gentil, pois nós tínhamos escolhido
que o senhor Odacir Zonta falaria, em nome
dos homenageados, mas ele não pode vir, e o
Ari poderia fazer uso da palavra, mas nós, em
comum acordo, achamos que o João deveria
ser o homenageado para falar em nome de todos.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Palmas)
Ato contínuo, faremos a entrega da

homenagem para o prefeito do município de
Concórdia, no período de 2001 a 2008, senhor
Neodi Saretta.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Palmas) O SR. JOÃO GIRARDI - Muito boa noite
a cada uma e a cada um que está presente
nesta noite!

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

Convidamos para receber a
homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, nos períodos de 1955 a
1956, e 1961 a 1966, Domingos Machado
de Lima, in memoriam, a senhora Margarete
Poletto Dalacosta.

(Palmas) Quero dizer que para Concórdia e região,
com certeza, é um momento muito especial.Convidamos para receber a

homenagem o prefeito do município de
Concórdia, nos períodos de 2009 a 2016,
senhor João Girardi.

Minha saudação ao meu caro
deputado estadual Moacir Sopelsa, em seu
nome e em nome dos deputados Neodi Saretta,
Marcos Vieira e Altair Silva, e a todos vocês da
Assembleia Legislativa do Estado de Santa
Catarina, agradecer por esta oportunidade;
saudar meu caro prefeito municipal, senhor
Rogério Pacheco e, em seu nome, o sr. Edilson
Massocco, bem como saudar toda a sua
equipe de governo e os cumprimentar pelo
grande evento da Expo Concórdia 2019.
Saudação ao presidente da Câmara de
Vereadores, senhor Mauro Fretta, e a todos os
vereadores; saudar o prefeito de Sarcedo,
região de Trento, na Itália, já conversamos um
pouco ontem e nos entendemos, pois os
nossos avós saíram daquela região; saudar
também a Solange, e ao fazê-lo, permitam-me
saudar todos os ex-prefeitos, prefeitas, lideranças
que estão presentes e familiares nesta noite.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)(Procede-se à entrega da

homenagem.) (Palmas) [Degravação: Guilherme]
(Palmas) Convidamos para receber a

homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1970 a 1973,
Adílio Hilário Mutzenberg, in memoriam, a
senhora Júlia Mutzenberg.

Convidamos para receber a
homenagem o excelentíssimo prefeito do
município de Concórdia, no período de 2017 a
2020, senhor Rogério Luciano Pacheco.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

(Palmas) (Palmas)
Concórdia é forte e próspera, quando

reconhece a dedicação, o trabalho e a
contribuição deixada pelos desbravadores para
as gerações futuras.

Convidamos para receber a
homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1973 a 1977,
Neudy Primo Massolini, in memoriam, o senhor
Milton Massolini.Convidamos para receber a

homenagem o senhor desbravador Albino Zanata. (Procede-se à entrega da
homenagem.)(Procede-se à entrega da

homenagem.) (Palmas) É verdade, deputado Moacir Sopelsa,
me deram a incumbência para falar em nome
de homenageados e, como bom filho nunca
foge da luta, aqui estamos nós diante de tantas
autoridades as quais nos dirigimos nesta noite.
Claro, eu queria ter a sabedoria de poder pegar
um pouco da palavra de todos aqueles que
passaram, ao longo dessa história, do nosso
querido município, que a mais de 85 anos atrás
nós saímos de Cruzeiro, que se emancipou
tornando-se o município de Concórdia.

(Palmas) Convidamos para receber a
homenagem, em nome do prefeito do município
de Concórdia, no período de 1977 a 1983, Ivo
Frederico Reich, in memoriam, a senhora
Carolina Reich Marcon.

Senhoras e senhores, atendendo ao
que preceitua a norma do Comitê Nacional de
Cerimonial Público, as homenagens a seguir
serão entregues a familiares ou representantes
de personalidades que não estão mais em
nosso convívio.

(Procede-se à entrega da
homenagem.)

Cumprindo a norma já mencionada as
placas permanecerão fechadas em respeito à
memória dos homenageados.

(Palmas)
Agradecemos aos senhores deputados

pela entrega das homenagens.
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Ao longo destes anos, muitas lideranças
colocaram seu nome à disposição para poder
conduzir os destinos deste município que foi
crescendo, e os primeiros que vieram para essa
região não imaginavam que o município tomasse
uma dimensão como está hoje. Tenho certeza de
que, deputados e lideranças que estão presentes,
nesta noite, foram muito trabalho e dedicação, e
as famílias construíram, ao longo de sua história,
um trabalho extraordinário que é preservado. Por
esse motivo estão aqui todas as pessoas que,
independente do cargo e a função que exerceram,
poderiam, com certeza, dar também uma grande
contribuição.

Um grande abraço, e viva a cidade de
Concórdia! Muito boa noite!

Instituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia Catarinense, Campus Concórdia.

(Palmas) Em dezembro de 1976, é criada a
primeira faculdade municipal, a primeira e única
faculdade do município de Concórdia, a
Fundação Educacional do Alto Uruguai Catari-
nense - FEAUC, pela Lei n. 1.392, ofertando
inicialmente os cursos de Enfermagem e
Ciências Biológicas. Assegurava-se, a partir
deste ano de 1976, aos filhos da região o
acesso ao ensino superior, que até então era
ofertado somente na capital catarinense ou nas
capitais dos estados vizinhos, Rio Grande do
Sul ou Paraná. A FEAUC, hoje, Universidade do
Contestado, somente atingiu o patamar de ser
a única universidade do Alto Uruguai Catari-
nense, porque o município de Concórdia
apostou no ensino superior.

(SEM REVISÃO DO ORADOR)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado ao ex-prefeito João
Girardi e, mais uma vez, parabéns a todos os
homenageados.

Convido, neste momento, para
fazer uso da palavra a magnífica reitora da
Universidade do Contestado, senhora
Solange Sprandel da Silva.

A SRA. SOLANGE SPRANDEL DA
SILVA - Excelentíssimo senhor Moacir Sopelsa
que representa a Assembleia Legislativa de
Santa Catarina, e preside esta sessão solene
e, em seu nome, saúdo todos os deputados
estaduais que compõem esta Mesa oficial;
excelentíssimo senhor Rogério Pacheco,
prefeito do município de Concórdia, e, em seu
nome, cumprimento todos os prefeitos
nomeados, eleitos e homenageados, que o
antecederam desde 1934, as suas famílias,
extensivo ao prefeito Luca Cortese, prazer revê-lo!

Hoje, se nós estamos presentes,
deputados e prefeito Rogério, é porque alguém
nos deixou esse legado para que pudéssemos
trabalhar e não envergonhar a sociedade, pois
cada um, dentro do seu papel, do seu
compromisso, poder dialogar e conversar, não
é Tadeu Bergamo, você que veio lá da Bahia, e
fomos vereadores juntos. [Degravação:

Taquígrafa Sílvia]

Então é o momento de agradecer! É o
momento de gratidão, em nome de toda a
comunidade UNC, aos prefeitos que criaram a
faculdade municipal, doaram o terreno para a
edificação, construíram o campo de futebol, o
ginásio, repassaram recursos. É o momento de
agradecer ao deputado Moacir Sopelsa que
viabilizou os laboratórios de leite, alimentos e
água, entre outras contribuições que permitiram
a universidade estar hoje presente nos
municípios, além de Concórdia, Mafra,
Canoinhas, Curitibanos, Porto União e Rio
Negrinho e em mais 17 municípios por meio de
polos de educação a distância.

Esse legado pertence a todos,
gostaríamos que as pessoas ficassem sempre,
mas a vida é assim mesmo, por isso que vale a
pena trabalhar e se dedicar. Principalmente
falar em nome dos ex-prefeitos, prefeitas, dos
familiares, dos amigos, independente da
função e do cargo que exerceram, eles sabem
quanto isso é importante, cada um com sua
dedicação, cada um fazendo a sua parte, e não
é uma coisa tão simples!

Senhoras e senhores, esta sessão
solene em Comemoração aos 85 anos de
Emancipação Político-Administrativa do nosso
município registra a importância das ações
econômicas, sociais, culturais e educacionais
que ocorreram, ao longo dos anos, e que
resultaram na qualidade do município que
moramos. Ações estas, que independente das
cores partidárias, primaram pelo desenvol-
vimento pleno de Concórdia e faz com que todos
os concordienses possam usufruir deste legado,
que como resultado está a figura da educação.

A Universidade do Contestado hoje
caminha lado a lado com o desenvolvimento local.
Na última pesquisa realizada, para cada um real
investido pela universidade, ele resulta em
R$ 2,25 para o município. Nessa projeção, ela se
tornou nacional, e atende a estudantes das
mesorregiões oeste, norte, serrana catarinense, do
sul do estado do Paraná e norte do estado do Rio
Grande do Sul. E a atuação profissional dos
egressos UNC se efetiva com mais de 35 mil
diplomados pela nossa instituição, formados em
um dos seus mais de 40 cursos de graduação e
especialistas ou mestres formados em um dos
seus mais de 80 cursos ofertados.

A homenagem desta noite queria
dedicar, não somente as minhas palavras,
deputados, a todos que me antecederam nesta
honraria que recebemos. Àqueles que
iniciaram, lá no interior, na foice, no machado,
no cabo da enxada, mas que foram
fundamentais e continuam sendo, vindo o
progresso dessa época, com o suor, o
sofrimento, no lombo do cavalo, na carroça do boi,
para hoje termos uma qualidade de vida melhor.

A educação construída diuturnamente
por professores, diretores, alunos e familiares
que, desde 1934, aqui em Concórdia, contaram
com a primeira escola na sede que tinha então
65 alunos e uma escola, em Nova Germânia,
que tinha 33 alunos. Consta ainda, nos
registros históricos de Concórdia que, em
1938, foi publicado o primeiro programa do
ensino para a educação das escolas isoladas,
por meio da Resolução n. 222. Com essa
regulamentação se ampliou o número de
escolas e são criadas pelo município de
Concórdia, em um único ano, 28 escolas
isoladas. Neste mesmo ano, em concorrência,
o estado criou oito escolas isoladas estaduais
e oito particulares e, em 1980, chegamos a
113 escolas isoladas, fora as escolas da sede.

Por isso, temos que continuar
lutando, usar palavras calmas, ser tranquilo,
para poder, principalmente, transmitir
segurança para a sociedade. E assim
possamos manter, Solange, as nossas
instituições fortes, possamos olhar os nossos
jovens e mostrar à frente o seu futuro. E,
principalmente, olhar, não somente por mim
que tenho os cabelos brancos, mas para tantos
outros que não os têm que, ao longo da sua
história, trabalharam e lutaram para o desenvol-
vimento e progresso do nosso município. E se
este município tem esta qualidade de vida de
hoje, um povo ordeiro, um povo sábio e uma
oportunidade como esta aqui, na Expo Concórdia,
recebendo tantos visitantes, e ver aquilo que foi
progredindo, ao longo de muitos anos, mostra
como é importante cada um fazer a sua parte.

São oferecidos à população serviços
especializados de qualidade, na área de saúde
e assistência jurídica, para atender a demanda
regional. A assistência à saúde é oferecida por
clínicas vinculadas aos cursos de Psicologia e
Fisioterapia, aqui em Concórdia, e assistência
jurídica por meio do curso de Direito,
destinados a atender à população carente.
Nessas clínicas e nos núcleos de prática
jurídica, foram atendidas mais de 80 mil
pessoas, no último quadriênio, de forma
absolutamente gratuita, sem recursos de
origem pública. [Degravação: Taquígrafa Elzamar]

Nessa corrida pela educação em
Concórdia, por iniciativa da Igreja, é criado o
Colégio São José, ofertando os seus cursos até
o ginásio, os oito anos do ensino fundamental,
administrado pelas irmãs da Congregação São
José, hoje, Colégio Olavo Cecco Rigon. E de
1940 a 1970, com a expansão da indústria e
comércio, em nosso município, fez-se neces-
sária a oferta do ensino médio, o ensino médio
secundarista com a criação do Colégio Nossa
Senhora do Rosário, oferecendo pela primeira
vez o ensino noturno em Concórdia. Esse
colégio oferecia então os cursos técnicos e profis-
sionalizantes na área da educação e comércio.

A nossa universidade desponta nas
áreas de pesquisa paleontológicas e
geológicas, materializadas no nosso centro de
pesquisas, Cenpaleo, responsável por
descobertas inéditas em nível nacional e
internacional, como a demonstração, de hoje à
noite, no estande da UNC, na Expo, do
Pterossauro Dragão Espírito da Morte, que faz
com que a nossa pesquisa chegue em todos os
cantos deste Brasil.

Este é o legado que irá ficar! Não há
outra história para ser contada e o tempo
sempre foi o pai de todos. Por isso, minha
gratidão, em nome de todas essas lideranças,
de estar aqui nesta noite e transmitir estas
palavras. Muito obrigado a vocês deputados
Moacir Sopelsa, Neodi Saretta e aos demais
que estão na Mesa pela oportunidade nesta
noite. Lembrando aquelas pessoas, vocês que
também foram homenageados, os nossos ex-
prefeitos, apresentar à sociedade todas essas
lideranças, junto com seus vice-prefeitos que
conduziram os destinos deste município.

Neste mesmo ano, 1934, o Colégio
São José passa a oferecer o Magistério para
atender a demanda do município de Concórdia,
faltavam professores. Em 1965, é criada a
Escola Agrotécnica Federal de Concórdia com
os cursos de Técnico Agrícola, Habilitação em
Agropecuária e Técnico em Alimentos. Hoje

Os 114 laboratórios da nossa
instituição, técnicos e de ensino, respondem
pelo desenvolvimento de projetos
multissetoriais, como o Laboratório Estadual da
Qualidade do Leite, no câmpus de Concórdia,
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único em Santa Catarina, regulamentado e
credenciado pelo Ministério da Agricultura
Pecuária e Abastecimento e creditado pelo
Inmetro. Realizamos os exames para
mantermos e contribuirmos com a qualidade do
leite, do nosso estado, além de outros labora-
tórios que a instituição mantém.

O SR. EDILSON MASSOCCO - Muito
bem, olha a responsabilidade que temos
depois dessas manifestações das autoridades
que fizeram uso da palavra.

objetivo, pois tudo isso é em homenagem a
vocês. Deixar minha mensagem de
encerramento a todos, o nosso Brasil tem jeito,
basta cada um de nós fazer a sua parte. Que o
sucesso de cada um, seja o futuro de todos.Saudar nosso prefeito municipal,

Rogério Pacheco, que está presente, e ao
fazê-lo quero saudar toda a equipe de governo;
os servidores que se fazem presentes prestigiando
este ato; cumprimentar o presidente da Câmara,
Mauro Fretta, e estender a todos os vereadores,
vereadoras que aqui se fazem presentes também
prestigiando este grande momento.

Um grande abraço! Viva Concórdia,
viva Santa Catarina, viva o nosso Brasil! Muito
obrigado!No âmbito do empreendedorismo, a

UNC possui o Instituto de Empreendedores -
IEMP, que incentiva o crescimento planejado de
projetos empresariais, é o foco no empreen-
dedorismo. Esses conjuntos de programas e de
atendimentos resultam na responsabilidade
social da UNC com o seu entorno social. É a
postura institucional aliada às ações
estratégicas que promovem o bem estar de
seus públicos interno e externo, valorizando a
vida, o bem-estar e o meio ambiente,
contribuindo para um processo de desenvol-
vimento que não se encerra nos seus limites
geográficos, mas no seio da sociedade, que tem
de forma efetiva, melhorado as condições de vida.

(Palmas)
(SEM REVISÃO DO ORADOR.)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado ao vice-prefeito
Edilson Massocco.Saudar meu querido amigo, deputado

Sopelsa, dizer que tenho orgulho das tantas
vezes que sempre tenho te ajudado, pelo
trabalho que você tem feito por Concórdia, por
estar lembrando mais uma vez do nosso
município, em uma Expo 2019, que vem de
muito sucesso, e reconhecer aqueles que
fizeram tanto e continuam fazendo em prol do
nosso município. O deputado já foi vereador, foi
prefeito, com vários mandatos de deputado,
mas sempre presente, praticamente toda
semana, aqui no nosso município, trazendo
recursos sempre quando pode, nunca deixando
o município a pé.

Passo a palavra neste momento ao
prefeito de Concórdia, Rogério Luciano Pacheco.

O SR. ROGÉRIO LUCIANO PACHECO -
Boa noite a todos! Cumprimento o deputado
estadual Moacir Sopelsa, saudando vossa
excelência, saúdo também os deputados Neodi,
Marcos Vieira e também o Altair Silva, que
compõe a Assembleia Legislativa, juntamente
com os demais deputados; saudar o nosso
vice-prefeito Edilson Massocco que nos
acompanha; saudar a magnífica reitora Solange
Sprandel da Silva, da qual fomos colegas no curso
de Direito, é uma satisfação tê-la aqui conosco.

Por tudo isso, é um momento de
agradecer aos visionários da época que
acreditaram na educação e no diferencial de
uma faculdade municipal para o desenvol-
vimento da região do Alto Uruguai e, em
especial, de Concórdia. Hoje a UNC oferece o
ensino superior, com mais de 11 faculdades
particulares, fazendo com que haja um leque de
opções para que todos os concordienses
acessem o ensino superior.

Quero da mesma forma,
extensivamente, deputado, se assim o senhor
me permitir, fazer uso da palavra no sentido de
cumprimentar o nosso nobre deputado Neodi
Saretta, que também foi vereador, prefeito,
deputado, sempre presente participando. E
essa união de esforços, essa junção do
coletivo, é que faz com que Concórdia seja
destaque e que nós, realmente, tenhamos um
povo que trabalhe em coletividade e que
busque os melhores resultados.

Saudar também o presidente do
poder municipal, o vereador Mauro Fretta,
extensivo a todos os vereadores e vereadoras
que aqui estão; saudar também o prefeito,
Luca Cortesi, da cidade de Sarcedo, na Itália, o
qual nos prestigia na Expo com a sua presença,
e onde tivemos a honra de poder homenagear a
cidade de Sarcedo, que foi de onde vieram os
primeiros imigrantes que chegaram a
Concórdia. Está aqui o senhor Albino Zanata
que foi um deles e fez com que o nome da
praça, que inauguramos recentemente, tivesse
o nome da cidade de Sarcedo. Então para nós
foi motivo de muita satisfação e queremos
agradecer mais uma vez a presença do Luca
Cortesi em nossa cidade.

Muitas transformações ocorreram, ao
longo do tempo, mas temos a certeza de que
cada imigrante, cada prefeito, cada prefeita,
cada vereador, cada vereadora adotou a atitude
correta frente aos desafios de sua época. E
hoje nós temos a certeza de que o que temos é
que cada concordiense é um trabalhador
especial e único, porque em suas veias corre
sangue de vencedores, basta admitirem a
pujança do município de Concórdia.

Saudar a Solange, o deputado Marcos
Vieira, nosso prefeito de Sarcedo, da Itália, que
está aqui prestigiando este grande momento, que
também recebeu uma linda homenagem do nosso
município de Concórdia. E saudar todos vocês, em
especial os ex-prefeitos que administraram o
nosso município que, com certeza, como falou
anteriormente, deputado Saretta, se Concórdia é
destaque em âmbitos estaduais e federais, é
porque quem administrou anteriormente também
fez a sua parte.

Em nome da educação concordiense,
dos profissionais e acadêmicos da
universidade, parabenizamos a proposição de
sua excelência, Moacir Sopelsa, para esta
realização, este momento único desta sessão
solene. E agradecemos o apoio à causa
educacional e aos munícipes de Concórdia,
durante sua trajetória profissional e política,
bem como de todos os deputados que
compõem esta Mesa.

Saudar a senhora Leni, e ao fazê-lo,
também saúdo todos os ex-prefeitos que aqui
estão; saudar os familiares dos prefeitos, in

memoriam; saudar as senhoras e os senhores.
Em nome da administração pública municipal,
quero aqui primeiramente agradecer a presença de
todos, e também manifestar a nossa alegria e a
nossa satisfação, deputado Sopelsa, por estarmos
aqui participando desta solenidade comemorativa
aos 85 anos de Emancipação Político-
Administrativa da nossa cidade, homenagem esta
promovida pela Assembleia, mas que teve como
proponente vossa excelência, que já foi prefeito
deste município. [Degravação: Gabriel]

Concórdia é uma cidade de respeito,
de muito trabalho, talvez nós pudéssemos
homenagear aquele que deu o nome de Capital
do Trabalho, porque de fato Concórdia é o lugar
de pessoas trabalhadoras e assim estamos
fazendo não é Rogério Pacheco? Assumimos a
administração com muito compromisso, com muita
responsabilidade, com muito comprometimento e,
acima de tudo, com muita transparência.

Da mesma forma acreditamos que,
como a educação se desenvolveu, a cultura
veio junto, e com ela veio a Casa da Cultura, o
Museu de Concórdia, os movimentos com a
Associação Italiana, os movimentos com a
Associação Alemã de Concórdia. E isso tudo
gerou frutos muito interessantes, italiano como
uma língua possível na educação básica, o
espanhol, o xadrez, enfim uma gama de
questões que são construídas.

Cidade esta que, como aqui já foi
dito, é destaque em nível de Santa Catarina e
em nível de Brasil, não somente pela sua
cadeia produtiva, que tem na atividade da
suinocultura, do leite, de bovinos de corte, de
aves, a sua potência em termos econômicos.
Não somente pelo seu IDH, que tem relação
direta com a saúde, com a educação, com o
desenvolvimento econômico, mas também,
recentemente, tivemos o reconhecimento pelo
Conselho Federal de Administração, que
colocou Concórdia como a melhor cidade de
Santa Catarina, e a segunda melhor cidade do
Brasil em governança e em gestão pública.

Concórdia está sendo programada para
o desenvolvimento, para o progresso do nosso
município, ela está passando por um momento
de choque de empreendedorismo. Aqui estão
os empreendedores, cada agricultor com sua
empresa, cada empresário construindo, e talvez
pudesse se dizer que o Brasil poderia ser como
Concórdia, aqui é um exemplo. Mesmo nos
momentos difíceis em que nosso país passou,
Concórdia sempre gerou saldo positivo de
emprego, e por isso que é destaque todos os
anos, graças a todos vocês, aos empreende-
dores que acreditam nesta cidade, que geram
emprego e renda, assim sendo gerando
qualidade de vida para as pessoas.

Parabenizamos também sua
excelência, Rogério Pacheco, pela realização
e pelo potencial da Expo Concórdia 2019.
Parabéns Concórdia! Parabéns a todos,
muito obrigada!

(Palmas)
(SEM REVISÃO DA ORADORA.)
O SR. PRESIDENTE (Deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado à professora reitora
Solange Sprandel da Silva. Neste momento
convido para fazer uso da palavra, o nosso vice-
prefeito senhor Edilson Massocco.

Isso é fruto do trabalho de todos nós,
e esta conquista nós temos que dividir, sim,
com a população de Concórdia, com os nossos
empreendedores, com os ex-prefeitos, a ex-

Poderia ficar aqui horas falando do
nosso município, mas quero ser curto e
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prefeita Leni que aqui está. Enfim, todos
aqueles que, de uma forma ou de outra,
contribuíram para que esta nossa cidade,
desde a sua emancipação, destes 85 anos até
hoje, ser esta cidade que ela é, reconhecida por
sua pujança, por ter um povo ordeiro, trabalhador e
que sempre buscou estar nas melhores posições
dos mais diversos seguimentos.

Quero agradecer por esta
oportunidade e também dizer que nos sentimos
lisonjeados em poder ter esta homenagem da
Assembleia Legislativa, dentro do Parque de
Exposições, dentro da nossa grande Expo
Concórdia, que já superou todas as nossas
expectativas. São mais de 200.000 pessoas
que por aqui passaram, e que eu tenho certeza
de que já é considerada a maior feira
multissetorial de Santa Catarina neste ano de
2019. E para nós é motivo de muita satisfação
e de muito orgulho.

os prefeitos, a prefeita, os homenageados in

memoriam, e o homenageado Albino Zanatta.
Vou repetir que nós, deputados Saretta, Marcos
Vieira e Altair, estamos fazendo justiça àqueles
que construíram, que fizeram o progresso do
nosso município, da nossa região, juntamente
com os habitantes de Concórdia que souberam
compreender e ajudar. Todos aqui foram nos
seus pronunciamentos unânimes em dizer que
este povo é merecedor desta homenagem
simples, mas uma homenagem justa, pelo
trabalho, pelo empreendedorismo que fizeram
na nossa região e no município de Concórdia.
Parabéns a todos vocês!

Como prefeito, fico satisfeito e
honrado de estar presente nesta noite, e
agradecer primeiramente ao deputado Sopelsa
por aceitar a nossa sugestão de homenagear
os ex-prefeitos, e também de ter a atitude de
homenagear um grande empreendedor, que é o
senhor Albino Zanatta, e ter a bondade de me
conceder esta honraria, lhe agradeço muito. E
sabemos do trabalho que vossa excelência
juntamente com os deputados Neodi, Marcos
Vieira e o Altair estão fazendo lá. Nós
sabemos, sim, do empenho, da dedicação e do
trabalho que vossas excelências têm feito, em
prol não somente do município de Concórdia,
não somente na região do oeste, mas também
do nosso estado de Santa Catarina. Nós temos
consciência disto, por isso queremos, em
público, agradecer imensamente esta
dedicação e este envolvimento, que faz com
que tenhamos o crescimento ainda maior da
nossa região e do nosso estado.

Muito obrigado a todos, e contem
sempre com nosso apoio!

(Palmas) Senhoras e senhores, a Presidência
agradece a presença das autoridades e de
todos que nos honraram com o seu compareci-
mento nesta noite.

(SEM REVISÃO DO ORADOR.)
O SR. PRESIDENTE (deputado Moacir

Sopelsa) - Muito obrigado ao prefeito Rogério
Pacheco, eu quero lhe agradecer imensamente
a parceria que nós pudemos fazer ao realizar
esta sessão solene, no Parque de Exposições
juntamente com a Expo Concórdia. Agradecer a
você, ao vice-prefeito e a toda a administração.
A administração municipal nos colocou à
disposição todo este local, nos deu o conforto
de podermos estar aqui. Mais uma vez, muito
obrigado e parabéns pela Expo Concórdia.

Neste momento, teremos a interpre-
tação do Hino de Santa Catarina pelo coral da
Assembleia Legislativa.

(Procede-se à interpretação do hino.)
Esta presidência encerra a presente

sessão, convocando outra, especial, em
Homenagem aos 50 Anos das Comunidades
Terapêuticas no Brasil, para segunda-feira, às
19 horas. [Degravação: Estephani] [Revisão:

Taquígrafa Eliana].Quero agradecer, cumprimentar e, mais
uma vez, parabenizar todos os homenageados,

ATA DA 085ª SESSÃO ORDINÁRIA
DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 19ª LEGISLATURA

REALIZADA EM 19 DE SETEMBRO DE 2019
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO JULIO GARCIA

Às 9h, achavam-se presentes os seguintes srs.
deputados: Ana Campagnolo - Bruno Souza -
Coronel Mocellin - Dr. Vicente Caropreso - Felipe
Estevão - Fernando Krelling - Ismael dos Santos
- Jair Miotto - Jerry Comper - Jessé Lopes - João
Amin - José Milton Scheffer - Julio Garcia -
Kennedy Nunes - Laércio Schuster - Luciane
Carminatti - Marcius Machado - Marcos Vieira -
Marlene Fengler - Maurício Eskudlark - Mauro de
Nadal - Moacir Sopelsa - Nazareno Martins -
Neodi Saretta - Nilso Berlanda - Padre Pedro
Baldissera - Paulinha - Ricardo Alba - Rodrigo
Minotto - Romildo Titon - Sergio Motta - Valdir
Cobalchini - VoInei Weber.

motivação para buscar recursos a fim de garantir
um atendimento de qualidade na saúde pública.

em impostos por ano, e dos três estado do
sul que tiveram cortes, o mais prejudicado é
Santa Catarina. Relata que esta perda
também envolve a falta de mobilização das
instituições, como a secretaria da Saúde.

Informa que o orçamento entregue
pelo governo federal para o ano seguinte
apresenta uma redução orçamentária de
40% para a Saúde catarinense. Comenta que
esta pauta deve ser discutida entre os depu-
tados federais e senadores de Santa
Catarina para reaver essa adequação, pois
com esta redução não serão atendidas as
demandas do estado.

Noticia que 2020 será um ano
preocupante, pois a fila de cirurgias no estado
traz um número para mais de 100 mil pessoas,
e que estas estão cerca de cinco anos
esperando. Entende que esses números
resultam da falta de pressão política e da
ausência de relatórios que deveriam ser
apresentados junto ao governo federal.

Comenta que na data presente irá,
junto com o deputado federal Daniel Freitas,
discutir com o secretário Helton sobre as
informações sistêmicas necessárias para
reaver o repasse de orçamento para o estado.
[Taquigrafia: Northon]

Chama a atenção para a falta de
busca de credenciamento, de média e de alta
complexidade, deixando a desejar também a
busca de recursos, e por isso muitas doenças
que estavam erradicadas estão retornando.

PRESIDÊNCIA - Deputado Mauro de Nadal
DEPUTADO MAURO DE NADAL (Presi-

dente) - Abre os trabalhos da sessão ordinária.
Solicita a leitura da ata da sessão anterior para
aprovação e a distribuição do expediente aos
senhores deputados.

DEPUTADO MAURO DE NADAL (Presi-
dente) - A Presidência suspende a sessão para
que possa usar a tribuna a sra. Andreia
Amorim, divulgando o Movimento Nacional dos
Objetivos do Desenvolvimento Sustentável de
Santa Catarina - ODS SC.

Diz que os impactos atingirão
diretamente os prestadores de serviços, e pede
para que os deputados estaduais, federais,
senadores e governo se unam para somar pela
Saúde do estado. Reivindica a permanência da
emenda de bancada de 2020, para que a
saúde catarinense e o trabalhador não
sejam prejudicados.

*********
Breves Comunicações

DEPUTADA PAULINHA (Oradora) - Relata
que esteve em Brasília em uma audiência com
o Ministro da Saúde, onde estava em
discussão à captação de recursos para o
Hospital e Maternidade Marieta Konder
Bornhausen, com o objetivo de ampliar o
atendimento do hospital. Acrescenta que foi
discutido um planejamento de desembolso no
valor de R$ 78 milhões para investir no hospital.
Comenta que a situação dos cidadãos carentes
que estão dependentes do SUS, serve como

DEPUTADO MAURO DE NADAL (Presi-
dente) - Reabre a sessão, dando continuidade
às Breves Comunicações.

JOSÉ MILTON SCHEFFER (Orador) -
Inicia sua fala demonstrando uma grande
preocupação com o orçamento da União, que
reduz em 40% os valores para Santa
Catarina. Questiona o corte, afirmando que o
estado sofrerá na área da Saúde, e não
acha justo, pois Santa Catarina paga bilhões

Deputada Paulinha (Aparteante) -
Corrobora a fala do deputado e o parabeniza,
informando que esteve recentemente em
Brasília para saber se houve alguma falha por
parte do estado. Comunica que irá ao secretário
da Saúde para tratar sobre esse ponto citado pelo
deputado. [Taquigrafia: Guilherme]
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********** ao secretário da Educação informações acerca
da relação das escolas que não possuem água
encanada e da qualidade oferecida.

Em votação.
Os srs. deputados que a aprovam

permaneçam como se encontram.
Partidos Políticos

Partido: PDT
Em discussão. Aprovada.DEPUTADO RODRIGO MINOTTO (Orador)

- Inicia seu pronunciamento, agradecendo a
presença na Casa Legislativa da coordenadora
Katiane Vieira e da equipe do Movimento Nacional
ODS Santa Catarina - Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável; e também da voluntária sra.
Andreia Amorim, que falou sobre o relevante
assunto. Acrescenta que a referida equipe faz
parte de um movimento altamente organizado em
Santa Catarina e em vários comitês regionais,
buscando apoio nas soluções sustentáveis para o
bem estar da população e das próximas gerações.

(Pausa) Moção n. 0477/2019, de autoria do
deputado Laércio Schuster, apelando ao diretor-
geral do DNIT pela implantação de duas
lombadas transversais na rodovia BR-470,
especificamente no trecho de acesso ao
município de Trombudo Central.

Em votação.
Os srs. deputados que o aprovam

permaneçam como se encontram.
Aprovado.
Pedido de Informação n. 0494/2019,

de autoria do deputado Neodi Saretta, solicitando
ao secretário da Segurança Pública informações
acerca das ações tomadas a fim de apurar
possíveis irregularidades no Concurso Público nº
042/CGCP/2019 da Polícia Militar do Estado.

Em discussão.
(Pausa)
Em votação.
Os srs. deputados que a aprovam

permaneçam como se encontram.
Em discussão. Aprovada.Diante do referido contexto, chama a

atenção dos nobres colegas parlamentares da
importância de tal iniciativa, e cita as crianças
paquistanesas do grupo Fridays Four Future e a
menina Malala Yousafzai, refletindo suas ideias
na busca de uma educação de qualidade, de ar
para respirar e num mundo melhor, destacando
que é também a proposta dos homens do
trabalhismo que entregaram suas vidas em
nome da dignidade do povo e da educação,
principalmente das crianças brasileiras.

(Pausa) Requerimento n. 1.251/2019, de
autoria do deputado Ivan Naatz, solicitando ao
presidente do Tribunal de Justiça informações
acerca do aluguel para sediar a 3ª Vara do
Fórum da Comarca de BaIneário Piçarras,
Unidade Judiciária, que abrigará o juizado
especial civil e criminal e de violência
doméstica e familiar contra a mulher, no
município de Penha.

Em votação.
Os srs. deputados que o aprovam

permaneçam como se encontram.
Aprovado.
Pedido de Informação n. 0495/2019,

de autoria da deputada Luciane Carminatti,
solicitando ao secretário da Saúde informações
acerca dos municípios que possuem Centro de
Atendimento Psicossocial. Em discussão.

Em discussão. (Pausa)Nessa linha de raciocínio, convida todos
os deputados, independentemente de ideologia
partidária, aderir à proposta do Movimento
Nacional ODS, buscando a paz, o futuro
daqueles que amamos e a sobrevivência de todos.

(Pausa) Em votação.
Em votação. Os srs. deputados que o aprovam

permaneçam como se encontram.Os srs. deputados que o aprovam
permaneçam como se encontram. Aprovado.

Aprovado. Esta Presidência comunica que defere
de plano os Requerimentos n.s: 1.252/2019,
de autoria do deputado Marcius Machado;
1.253/2019, de autoria do deputado Nilso
Berlanda; 1.254/2019, 1.255/2019,
1.256/2019, 1.257/2019, 1.258/2019,
1.259/2019, 1.260/2019, 1.261/2019 e
1.262/2019, de autoria do deputado Maurício
Eskudlark; 1.263/2019, 1.264/2019 e
1.265/2019, de autoria do deputado Laércio
Schuster; 1.266/2019, de autoria do deputado
João Amin; e 1.267/2019, de autoria do
deputado Romildo Titon.

Finaliza, desejando boas-vindas aos
voluntários do Movimento ODS Santa Catarina.
[Taquígrafa: Elzamar]

Moção n. 0474/2019, de autoria do
deputado Marcius Machado, manifestando
aplausos à diretora presidente da Epagri pela
conquista do Prêmio Expressão de Ecologia, com
reconhecimento do Ministério do Meio Ambiente.

**********
Ordem do Dia

DEPUTADO MAURO DE NADAL (Presi-
dente) - Dá início à pauta da Ordem do Dia. Em discussão.

(Pausa)Pedido de Informação n. 0491/2019,
de autoria do deputado Marcius Machado,
solicitando ao secretário da Casa Civil
informações acerca da previsão de pagamento
indenizatório aos bombeiros voluntários pelos
serviços prestados.

Em votação.
Os srs. deputados que a aprovam

permaneçam como se encontram.
Aprovada.
Moção n. 0475/2019, de autoria

do deputado Marcius Machado, apelando
aos diretores-gerais do IFSC - Campus Lages
e Urupema e ao gerente regional na Serra do
Sebrae pela viabilidade de ampliar a oferta
de cursos profissionalizantes na área de
Turismo.

A Presidência comunica, ainda, que
serão enviadas aos destinatários, conforme
determina o art. 206 do Regimento Interno, as
Indicações n.s: 1.324/2019, de autoria do
deputado Ivan Naatz; 1.325/2019 e
1.326/2019, de autoria do deputado Laércio
Schuster; e 1.327/2019, de autoria do
deputado Neodi Saretta.

Em discussão.
Discutiu a presente matéria o sr.

deputado Marcius Machado.
Em votação.
Os srs. deputados que o aprovam

permaneçam como se encontram.
Em discussão.Aprovado.
(Pausa)Pedido de Informação n. 0492/2019,

de autoria do deputado João Amin, solicitando
ao secretário da Segurança Pública
informações acerca do efetivo policial catari-
nense nos últimos anos, até o ano de 2019.

Em votação. Finda a pauta da Ordem do Dia.
[Taquígrafa: Sílvia]Os srs. deputados que a aprovam

permaneçam como se encontram. **********
Aprovada. Explicação Pessoal
Moção n. 0476/2019, de autoria do

deputado Marcius Machado, apelando ao
coordenador do Fórum Parlamentar Catarinense
pela suspensão do corte de R$ 54 milhões
previstos no Projeto de Lei n. 18/2019, em
tramitação no Congresso Nacional.

DEPUTADO MAURO DE NADAL (Presi-
dente) - Não havendo oradores inscritos,
encerra a sessão, convocando outra, solene,
para data subsequente, às 19h, em Fraiburgo,
em homenagem aos 30 anos da Associação
Hayashi-Há Vital Fraiburgo Karatê-Dô. [Revisão:
Taquígrafa Sara].

Em discussão.
(Pausa)
Em votação.
Os srs. deputados que o aprovam

permaneçam como se encontram.
Aprovado.

Em discussão.Pedido de Informação n. 0493/2019,
de autoria do deputado João Amin, solicitando (Pausa)

A T O S  D A  M E S A

ATO DA PRESIDÊNCIA DL
Deputados Ivan Naatz, Laércio Schuster, Milton Hobus, Ismael dos
Santos e João Amin, a fim de acompanhar as políticas públicas, bem
como promover a participação da sociedade nas discussões
relacionadas ao desenvolvimento da Região.ATO DA PRESIDÊNCIA Nº 092-DL, de 2019
PALÁCIO BARRIGA-VERDE, em Florianópolis, 26 de setembro de 2019.O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE SANTA

CATARINA, com amparo no art. 40 do Regimento Interno, no uso de
suas atribuições

Deputado JULIO GARCIA

PresidenteCONSTITUI a Frente Parlamentar em Defesa da Região dos Municípios
do Médio Vale do Rio Itajaí (AMMVI), integrada pelos Senhores –––– * * * ––––
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P U B L I C A Ç Õ E S  D I V E R S A S

ATAS DE COMISSÃO PERMANENTE ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE SEGURANÇA

PÚBLICA, DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 19ª LEGISLATURA

Aos vinte dias do mês de agosto de dois mil e dezenove, às dezessete

horas, na Sala de Reunião das Comissões, sob a Presidência da

senhora Deputada Paulinha, Vice-presidente desta Comissão, com

amparo nos artigos 133 e 136 do Regimento Interno, foram abertos os

trabalhos da 3ª Reunião Ordinária da Comissão de Segurança Pública,

referente à 1ª Sessão Legislativa da 19ª Legislatura. Foram registradas

as presenças dos seguintes Deputados: Deputada Ada de Luca,

Deputado Valdir Cobalchini, Deputado Bruno Souza e Deputado Fabiano

da Luz. Foi justificada a ausência do Deputado Maurício Eskudlark

conforme Ofício Interno nº 0248/2019-CM. Havendo quórum

regimental, a senhora Presidente abriu a reunião, agradeceu a presença

de todos e submeteu à apreciação a Ata da 2ª Reunião Ordinária, que

foi aprovada por unanimidade. Na sequência, atendendo ao

requerimento de autoria do Deputado Bruno Souza para explanação de

representantes dos Agentes de Segurança Socioeducativos para

pontuações relevantes ao CASE, a senhora Presidente registrou a

presença dos senhores Diego Mello, Rodrigo Cardoso e Felipe Minelli e,

convidou o senhor Tiago Martins para se sentar à mesa em repre-

sentação aos demais agentes socioeducativos. Em seguida informou

recebimento de solicitação da Comissão de Segurança do Cadastro e

Reserva para inclusão de assunto referente à situação de concurso

público na pauta e, sugeriu pautar o assunto na próxima reunião desta

Comissão. Ato contínuo, a senhora Presidente passou a palavra ao

senhor Deputado Bruno Souza que, ressaltou a importância do assunto

e agradeceu a presença dos senhores convidados. Na sequência, com

a palavra, o senhor Tiago Martins fez sua explanação. Pontuou os

problemas da categoria na comarca de São José, sobre a interferência

do poder judiciário, elencando as principais dificuldades: brevidade das

medidas socioeducativas, frequentemente de jovens em situações de

violência e sem condições de recepção das famílias, interferência nas

rotinas da Unidade, com ausência de comissão disciplinar e

paralisação dos processos disciplinares isentando os adolescentes da

responsabilidade por seus atos nas unidades; ameaças ao trabalho

dos agentes nas unidades, inchando o trabalho dos cargos

administrativos com questionamentos; ausência de adolescentes de

São José apreendidos com anuência do judiciário. A seguir a senhora

Presidente questionou sobre a responsabilidade da unidade; sobre

pretensão de diálogo com o poder judiciário e sobre o número de jovens

no CASE. O senhor Tiago Martins pontuou a responsabilidade da

senhora Jordana Latife, com trabalho de excelência; que houve

investidas de diálogo com o poder judiciário sem êxito e, que há

quarenta adolescentes na unidade com capacidade máxima de noventa

jovens. Em seguida a senhora Presidente abriu a palavra para os

senhores Deputados para questionamentos e pontuações. O senhor

Deputado Bruno parabenizou a explanação do senhor Tiago Martins;

pontuou que há perseguição ideológica no CASE de São José contra as

medidas punitivas; que o local possui condições de receber maior

número de jovens; que medidas como a proibição de comissão

disciplinar são medidas incoerentes e, na sua ausência não há

ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE SEGURANÇA

PÚBLICA, DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 19ª LEGISLATURA

Aos dezesseis dias do mês de julho de dois mil e dezenove, às nove

horas, no Plenarinho Deputado Paulo Stuart. Wright, sob a Presidência

do senhor Deputado Maurício Eskudlark, com amparo nos artigos 133 e

136 do Regimento Interno, foram abertos os trabalhos da 2ª Reunião

Ordinária da Comissão de Segurança Pública, referente à 1ª Sessão

Legislativa da 19ª Legislatura. Foram registradas as presenças dos

seguintes Deputados: Deputado Valdir Cobalchini, Deputado Bruno

Souza, Deputada Paulinha, Deputado Fabiano da Luz e, justificada a

ausência do Deputado Milton Hobus conforme Ofício Interno nº

0221/2019-JM, além da presença do senhor Deputado Coronel

Mocellin. Havendo quórum regimental, o senhor Presidente abriu a

reunião, agradeceu a presença de todos e submeteu à apreciação a Ata

da 1ª Reunião Ordinária, que foi aprovada por unanimidade. Ato

seguinte o senhor Presidente submeteu aos pares Oficio nº 0113/19

enviado a esta Comissão pelo senhor Deputado Bruno Souza,

solicitando espaço durante a próxima reunião ordinária desta Comissão

para que representantes da classe de Agentes de Segurança

Socioeducativos, esporem alguns pontos relevantes, que posto em

discussão e votação foi aprovado por unanimidade. Na sequência,

iniciando a ordem do dia, o Presidente abriu a palavra aos membros,

obedecendo à ordem de chegada, para discussão de matérias. O

senhor Deputado Valdir Cobalchini apresentou a matéria

PL./0165.0/2018, de autoria do Deputado Luiz Fernando Vampiro, que

dispõe sobre o dever do fornecimento de Manual Basico de Segurança

no Transito ferente ao uso de bicicletas, no âmbito do Estado de Santa

Catarina. Exarou parecer favorável que, posto em discussão e votação

foi concedida vistas em gabinete ao Deputado Bruno Souza. Ato

contínuo o senhor Deputado Maurício Eskudlark apresentou as

seguintes matérias: PLC/0011.0/2019, de autoria do Deputado

Marcius Machado, que altera a Lei Complementar nº 587, de 2013,

que dispõe sobre o ingresso nas carreiras das instituições militares de

Santa Catarina e estabelece outras providências. Exarou parecer

favorável que, posto em discussão e votação foi aprovado por

unanimidade; PLC/0019.7/2019, de autoria do Governador do Estado,

que altera a Lei Complementar nº 318, de 2006, que dispõe sobre a

carreira e a promoção das praças militares do Estado de Santa

Catarina, e estabelece outras providências. Exarou parecer favorável

que, posto em discussão e votação foi aprovado por unanimidade.

Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente agradeceu a presença

dos Senhores Deputados e dos demais presentes e encerrou a

presente reunião, da qual eu, Miguel Antonio Atherino Apóstolo, Chefe

de Secretaria desta Comissão, lavrei esta Ata que, após lida e apro-

vada por todos os membros do colegiado, será assinada pelo Senhor

Presidente e, posteriormente, publicada no Diário da Assembleia.

Deputado Maurício Eskudlark

Presidente

–––– * * * ––––
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processo administrativo justificando liberação dos jovens;

problematizou o deslocamento de jovens até suas casas com estrutura

do Estado e as interferências como a proibição do uso de uniformes no

CASE de São José; citou a proibição do módulo de atendimento

especial. A seguir o senhor Tiago Martins destacou problemática com a

defensoria pública, exigida em qualquer caso mesmo com baixa

frequência de sua visitação; problematizou o deslocamento dos jovens

até cidades distantes; citou que a ausência de uniformes conduz à

transmissão de doenças e, que o módulo de atendimento especial

corresponde a uma enfermaria de pronto atendimento. Ato contínuo a

senhora Presidente questionou se a autoridade competente máxima do

Estado tem conhecimento da situação e, o senhor Tiago Martins

destacou que o CNJ foi informado sem êxito, que há projetos sociais

prejudicados com ausência de disciplina e, convidou os Deputados para

conhecimento do sistema da unidade. Na sequência a senhora

Presidente propôs como encaminhamentos: visitação desta Comissão

ao CASE de São José e, audiência com juíza e defensora pública

responsáveis, com convite à senhora Jordana Latife, responsável pela

unidade que, foram aprovados por unanimidade. Em seguida o senhor

Deputado Bruno Souza sugeriu conhecimento de documento enviado

pelos agentes aos Deputados desta Comissão, que foi aprovado por

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a senhora Presidente desta

Reunião Ordinária agradeceu a presença dos senhores Deputados e

dos demais presentes e encerrou a presente reunião, da qual eu,

Miguel Antonio Atherino Apóstolo, Chefe de Secretaria desta Comissão,

lavrei esta Ata que, após lida e aprovada por todos os membros do

colegiado, será assinada pelo senhor Presidente da Comissão e,

posteriormente, publicada no Diário da Assembleia.

PROJETO DE LEI

PROJETO DE LEI Nº 0348.4/2019

Obriga as empresas responsáveis pela venda

de drones ou qualquer tipo de aeronave não

tripulada e remotamente controlada a

informar aos consumidores a legislação e

regulamentação em vigor para a utilização

desses dispositivos ou equipamentos.

Art. 1º Ficam as empresas responsáveis pela venda de

drones ou qualquer tipo de aeronave não tripulada e remotamente

pilotada ou controlada, obrigadas a informar aos consumidores a

devida legislação e regulamentação em vigor para fins de utilização

desses dispositivos, prevista em regulamento expedido pela Agência

Nacional de Aviação Civil - ANAC ou por norma que a venha substituir.

§ 1º A informação deverá constar em sua totalidade por

escrito, alocada no interior da caixa ou Invólucro do aparelho vendido e

entregue ao consumidor.

§ 2º A responsabilidade prevista nesta Lei abrangerá os

comerciantes ou importadores do produto com sede neste Estado de

Santa Catarina, ainda que a venda não se dê em seu estabelecimento

físico, seja por meio da Internet ou por telefone.

§ 3º Eventual fabricante que tenha sede em nosso Estado

estará obrigado a fornecer tais informações de fábrica.

Art. 2º O descumprimento ao que dispõe a presente lei

acarretará na aplicação de multa no valor de R$ 3.000,00 (três mil

reais) por infração, dobrada no caso de reincidência, a qual será

reajustada, anualmente, com base na variação do Índice Geral de

Preços de Mercado (IGPM/FGV), ou por índice que vier a substituí-lo.

Parágrafo único. O Poder Executivo definirá por decreto a

destinação dos recursos oriundos da arrecadação das multas e o órgão

fiscalizador.

Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.Deputada Paulinha
Sala das Sessões,

Vice-presidente da Comissão de Segurança Pública Deputado Felipe Estevão
–––– * * * ––––

Lido no Expediente

OFÍCIOS Sessão de 26/09/19

JUSTIFICATIVA

Os drones e outras aeronaves não tripuladas e remotamente

pilotadas, são aeromodelos produzidos com materiais resistentes e

comandados a distância através de sinais de satélite ou via rádio. A

popularidade do equipamento cresceu no final da primeira década do

século XXI, quando começaram a ser bastante utilizados por civis para

fins de entretenimento.

OFÍCIO Nº 0681.0/2019

Araranguá, 26 de agosto de 2019.

Encaminha documentação para a manutenção do título de

reconhecimento de utilidade pública do Centro de Reabilitação Humana

Fazenda São Jorge II, de Araranguá, referente ao exercício de 2018. A ANAC, visando garantir qualidade e segurança nas

operações com essas aeronaves, aprovou um regulamento especial

para sua utilização - Regulamento Brasileiro de Aviação Civil Especial nº

94/2017 (RBAC-E nº 94/2017) da ANAC, que deve ser cumprido por

todos os usuários deste equipamento. Tendo em vista que o

conhecimento dessa regulamentação é necessário para tornar viáveis

as operações desses equipamentos e preservar a segurança das

pessoas, é fundamental que as empresas que comercializam estas

aeronaves informem aos seus consumidores por escrito a respectiva

legislação e regulamentação em vigor para utilização destes

dispositivos ou equipamentos, mantendo o consumidor sempre

atualizado quanto à vigência dessas normas no momento da compra.

Jenifer S Pereira

Presidente

Lido no Expediente

Sessão de 17/09/19

–––– * * * ––––

OFÍCIO Nº 0682.0/2019

Ofício nº 049/2019 Florianópolis, 25 de setembro de 2019.

Solicita a alteração da Lei que declara de utilidade pública a Federação

Catarinense de Desportos Universitários. Diante disto, tratando-se de Direito à Informação do

Consumidor e, portanto, sem qualquer invasão na competência da

União para regulamentar o uso do referido equipamento, conto com o

apoio dos meus nobres pares para a aprovação da presente

proposição.

Manoel Obdúlio Rebelo

Presidente

Lido no Expediente
Sala das Sessões,

Sessão de 26/09/19 Deputado Felipe Estevão
–––– * * * –––– –––– * * * ––––
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